

Trump, a la defensa de Biden

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, afecto a las burlas e insultos hacia sus adversarios políticos, consideró este domingo que Corea del Norte se extralimitó al calificar al exvicepresidente demócrata Joe Biden como un "perro rabioso".

Inundación descende en Venecia

Venecia (Italia) volvió a sufrir ayer las inundaciones al registrar un aumento del nivel del mar de 150 centímetros, que anegó el 70 % de su casco urbano, si bien las aguas ya han descendido y la situación mejorará al menos hasta mañana.

**Tensión militar en Venezuela**

Varios militares venezolanos han sido detenidos acusados de apoyar supuestos planes de Estados Unidos y Colombia para derrocar al gobierno de Nicolás Maduro, dijo el mandatario en una entrevista difundida este domingo. Según el mandatario, ya van más de 47 intentos de captar oficiales.

Temadeldía



En este momento la principal preocupación de Alberto Carrasquilla, ministro de Hacienda, es el desempleo. / Fotos: Mauricio Alvarado - El Espectador

» El motor del crecimiento hoy en día es la demanda interna, impulsada por el consumo privado y la inversión, según el ministro de Hacienda.

La Ley de Financiamiento expira el 31 de diciembre.

¿De todas formas el gobierno del presidente Duque sí se va a comprometer con estas dos reformas en lo que resta de su administración?

Vamos a presentar una Reforma de Protección a la Vejez. Estamos comprometidos con presentarla en la próxima legislatura.

¿Por qué tanta prevención para acometer una reforma pensional que toque edad, semanas de cotización y otros asuntos intocables?

No es prevención. La reforma tendrá un enfoque primordial y es el de aumentar la cobertura. Garantizar que las personas en edad de pensión, que hoy no reciben ni un solo peso, lo hagan. Por eso se enfoca, también, en hacer una distribución justa y eficiente de los subsidios que entrega el Gobierno. No queremos que estos se sigan concentrando en quienes reciben una pensión alta, sino en quienes verdaderamente lo necesitan, siempre respetando los derechos adquiridos de los trabajadores. La reforma, como se ha difundido ampliamente, no tiene contemplado subir la edad ni las semanas de cotización, no porque esté vetado, sino porque no es lo fundamental ni lo urgente de nuestro problema pensional.

Crecimiento de la economía

¿Qué lectura le da al resultado del PIB del tercer trimestre?

Desde 2015 no veíamos un crecimiento del 3,3 %. Esto solo nos indica que la economía está rebotando y su dinámica es muy distinta a la de los países vecinos. Por eso, creo que la Ley de Financiamiento es parte importante de este rebote. Los sectores están respondiendo bien a la política económica y lo que tenemos son retos para seguir expandiéndonos.

MINHACIENDA PÁGINA 4

Entrevista con Alberto Carrasquilla

La economía a sol y sombra

El ministro de Hacienda dice que algunas de las razones para convocar el paro son mentiras. El funcionario se mantiene en proyectar un crecimiento cercano al 3,6 % para finales de 2019.

este jueves?

Somos una sociedad en constante cambio y que está en una transición en la que la gente pide mejores carreteras, más hospitales, mejor educación, y eso hace parte de las democracias. La situación en Colombia es claramente mucho mejor que la del entorno, somos una economía que está rebotando y una de las que más crece, muy por encima del promedio. Yo como ciudadano invito a quienes participarán en la marcha programada para el jueves 21, a ejercer el derecho le-

gítimo a la protesta de manera pacífica, con respeto y sin atentar contra las personas ni contra los bienes que pagamos todos.

Algunos de quienes convocan la movilización han denunciado que el Gobierno prepara un paquete de medidas económicas neoliberales, ¿tienen razón?

No sé a qué se refiere con esto, pero le puedo decir que algunas de las razones por las cuales se está convocando esta marcha son mentiras. Por ejemplo, el Gobierno nunca ha propuesto un salario

diferencial para los jóvenes, jamás ha propuesto desconocer los derechos adquiridos de los trabajadores, jamás ha planteado acabar con Colpensiones, jamás ha pensado en "masacres laborales" en entidades del Estado. El Gobierno ha dicho que cualquier decisión que afecte a los trabajadores colombianos será discutida en la mesa de concertación laboral y los proyectos de ley tienen que surtir un proceso de discusión, aportes y aprobación.

¿Por qué el Gobierno decidió dar marcha atrás en las reformas que había anunciado, como la pensional y la laboral?

Como usted y la opinión pública saben, la Corte Constitucional declaró inexecutable la Ley de Financiamiento. Esta decisión cambió nuestra agenda legislativa, priorizando la presentación y aprobación de la nueva ley. En lo que se refiere a la Reforma de Protección a la Vejez, no se dio marcha atrás. En un tiempo tan corto no es bueno discutir varias reformas a la vez, debemos enfocarnos en una. En este momento consideramos que es más importante discutir la Ley de Crecimiento, teniendo en cuenta que la vigen-



JORGE SAENZ V.

jsaenz@elespectador.com
@JorgeS_v

Contrario a la creencia general, y al menos desde las cifras macroeconómicas, a Alberto Carrasquilla, ministro de Hacienda, las cosas pareciera que le están saliendo bien. La economía crece por encima del promedio de la región y de países pares (3,3 % fue el dato del DANE para el tercer trimestre). También crece el recaudo tributario (que superó la meta trazada por la DIAN). Sin embargo, el desempleo es el mayor problema de esta administración (se ubicó en 10,2 % para septiembre). Carrasquilla estima que no habrá problema en el Congreso con la reforma tributaria, que ya comenzó su nuevo trámite en el Legislativo después de que la Corte Constitucional la tumbara por cuenta de vicios en su trámite.

¿Cuál es su lectura de la convocatoria de paro nacional de

Valorización de Aramco no cumplió con las expectativas

La petrolera saudita Aramco anunció este domingo que prevé sacar a la bolsa de Riad el 1,5 % de su capital, por un valor estimado entre US\$24.000 y US\$25.500 millones. El precio de la acción oscilará entre 30 y 32 reales (8 y 8,5 dólares)

Esto implica que la valorización inicial de la empresa es de cerca de US\$1,7 billones,

muy por debajo de los US\$2 billones que estimaba el príncipe heredero, Mohamed bin Salmán.

Sin embargo, la operación está a la altura de la mayor salida a bolsa de la historia: la de la compañía china Alibaba, que recaudó US\$25.000 millones en Nueva York en 2014.

Este domingo fue el primer día del periodo de suscripción, que durará hasta el 4 de diciembre. El precio final de la acción será decidido el 5 de diciembre, según el prospecto publicado por la empresa hace una semana.

Aramco produce cerca del 10 % del petróleo mundial.

JUAN CARLOS GÓMEZ J.



El sueño de Jeff Bezos

Las cuatro grandes (Google, Apple, Facebook, Amazon) son mucho más que empresas exitosas. No solo son gigantes tecnológicos y económicos. Detrás de cada una de ellas hay una filosofía de expansión de cuyos límites insospechados depende en buena parte el futuro de la humanidad.

El caso de Amazon es especialmente singular. A mediados de los años 90, gracias a la masificación de internet, Amazon vio una oportunidad de negocios para convertirse en una gran tienda virtual de libros, luego de discos y después de todo lo demás. Hoy en día es el segundo empleador de Estados Unidos. En su plataforma ofrece 600 millones de productos y domina el 40 % del comercio electrónico en ese país. Es también proveedor de casi la mitad del *cloud computing* y competidor de Netflix en la distribución de películas vía *streaming*. La expansión de Amazon está basada en el desarrollo de la *big data* y la inteligencia artificial y próximamente lanzará 3.000 satélites para proveer internet de alta velocidad a escala mundial.

La visión genial de su fundador Jeff Bezos está puesta más allá del planeta Tierra. No es una hipóbole. En su discurso de graduación, Bezos contó su sueño de construir colonias en el espacio. Hoy en día esa es la idea que inspira su proyecto Blue Origin para salvar a la humanidad de la superpoblación y la destrucción.

A diferencia de Facebook, Amazon tiene una buena imagen, pero, ha sido objeto de críticas por su casi nula tributación, casos de maltrato laboral, abuso de posición dominante y competencia desleal en su tienda virtual.

Bezos adquirió hace unos años el venerado periódico *Washington Post*, medio al cual el presidente Trump acusa de difundir noticias falsas en su contra. Amazon considera que tal vez esa sea la razón por la cual hace pocos días no se le adjudicó la licitación de US\$10.000 millones para proveer servicios en la nube a diversas agencias estatales.

La ambivalente relación de las empresas de tecnología con el gobierno es un motivo más de perplejidad frente a la necesidad de regularlas; tarea casi imposible. Inmenso reto para el derecho, la economía y la política.

@jcgomez.j

Temadeldía

Minhacienda

PÁGINA 2

¿Esperaba un mejor comportamiento o lo deja satisfecho el resultado sobre todo de los sectores que crecen?

Siempre esperamos que los resultados sean mejores. Esperamos que el crecimiento siga exhibiendo mejoras sistemáticas trimestre tras trimestre.

Con este resultado del PIB, ¿qué espera para final de año en materia de crecimiento?

Nos mantenemos en que la economía crecerá a niveles cercanos al 3,6 % al finalizar 2019.

¿El Banco de la República ha hecho bien la tarea para contribuir al crecimiento de la economía?

El mismo resultado del tercer trimestre confirma esto: la tasa de interés de intervención del Banco es consistente con el desempeño que tuvo la economía en este periodo. Mantener la inflación en el rango meta ha contribuido a que los mercados financieros tengan la confianza necesaria para respaldar la credibilidad económica a costos razonables.

¿Le preocupan los vientos de recesión que pregonan algunos sectores desde el exterior?

La economía colombiana ha mostrado ser muy resiliente al ciclo externo. Prestigiosas entidades internacionales como el FMI y la OCDE han mantenido los pronósticos de crecimiento de Colombia para 2019 y 2020 en niveles cercanos al 3,5 % al mismo tiempo que reducen sus pronósticos para otras economías, especialmente las latinoamericanas.

¿Estamos blindados o nos pueden afectar esas posibles turbulencias?

El motor del crecimiento hoy en día es la demanda interna, impulsada por el consumo privado y por la inversión, que ha respondido muy satisfactoriamente a la Ley de Financiamiento. Específicamente, la inversión en maquinaria y equipo lleva tres trimestres seguidos creciendo a doble dígito. Lo anterior no quiere decir que estemos totalmente blindados. La desaceleración externa implica menor demanda por nuestras exportaciones en términos de cantidades y, probablemente, también un menor precio de los productos que exportamos.

El desempleo, el problema

¿Cómo se explica que una economía que crece esté rezagada en la



Alberto Carrasquilla, jefe de la cartera de Hacienda.

generación de empleo?

Históricamente, vemos que la economía tiende a generar empleos cuando el crecimiento económico es superior al 3,5 %. Durante los últimos tres años, el crecimiento ha estado por debajo de ese nivel y a pesar de la aceleración en el crecimiento en los tres primeros trimestres del año, aún no es suficiente para que la economía genere suficientes puestos de trabajo, aunque el mercado laboral urbano ya está mejorando un poco.

¿El Gobierno detectó las causas que están contribuyendo para este nivel de desocupación?

El bajo crecimiento es la causa principal, desde luego, pero hay otros efectos. Hay que recordar que Colombia está viviendo la mayor ola de inmigración en su historia. Este fenómeno es positivo para la economía y para la sociedad en el mediano y en el largo plazo. No obstante, en el corto plazo genera presiones al alza en la tasa de desempleo. Igualmente, hemos identificado problemas particulares en sectores especifi-

cos, como agricultura y comercio, que han llevado a que la demanda de trabajo se desacelere.

¿Qué planes tiene la administración para impulsar la creación de empleo por parte del sector privado?

Este Gobierno tiene la convicción de que el mejor plan para generar empleo a gran escala es el crecimiento económico. Nuestro plan es crear las condiciones para que la economía crezca a tasas del 4 % en lo que queda del cuatrienio. Solo así podemos reducir el preocupante problema de desempleo.

¿Cómo ve el comportamiento del dólar, la inflación y la tasa de interés para final de 2019?

El tipo de cambio peso-dólar ha tenido un comportamiento volátil debido a un alto grado de incertidumbre sobre el comportamiento de la economía global, que proviene principalmente de la incertidumbre alrededor de la guerra comercial entre Estados Unidos y China y la forma en la que se implemente el *bretxit*. Sin embargo, no vemos que esos movimientos en el tipo de cambio se

hayan traducido en variaciones importantes en el costo de vida de los colombianos. La inflación está dentro del rango meta del Banco de la República y se espera que se reduzca durante el próximo año. Teniendo en cuenta lo anterior, es de esperar que la tasa de interés se mantenga estable en lo que queda del año y en 2020.

¿Qué es lo que más le preocupa de esta economía?

Mi principal preocupación en este momento es el desempleo.

La misma reforma

La reforma tributaria, que podría haber sido sencilla, se está convirtiendo en un Frankenstein al que todo el mundo le mete mano, ¿le preocupa esta situación?

Como todo proyecto de ley debe surtir un proceso de discusión en el Congreso. Los senadores y representantes de las comisiones terceras han presentado sus ideas y muchas de ellas son coherentes con el espíritu de equidad, emprendimiento y legalidad que contenía la ley original. ▀